
Intervención del Presidente de la República durante Recorrido por San José de Maipo  
DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
LAGOS, LUEGO DE REALIZAR UN RECORRIDO POR LA COMUNA DE SAN 
JOSÉ DE MAIPO 
 
SAN JOSÉ DE MAIPO, 16 de Junio de 2000 
 
Pregunta: ¿Cuál es la evaluación que ha hecho durante este recorrido? 
 
S.E.: Bueno, vinimos hoy día acá a ver lo que se había hecho como medidas de 
precaución, ustedes vieron en qué consistió, va a ser necesario limpiar esa suerte de 
piscinas donde hay esa cantidad de lodo acumulado, pero ese lodo, porque está 
acumulado allí no llegó hasta acá, hasta este Sanatorio. Además, como medida de 
precaución, como ustedes saben, fue necesario trasladar a los enfermos, lo que están en 
la pieza que acabamos de visitar, estaban en lo que llaman ""el pabellón ruso"", que es 
el pabellón central, y se les trajo hasta acá para evitar un ...  
 
Lo importante, yo creo, que hemos enfrentado una situación difícil sin costo de vidas 
humanas. Y eso creo que se ha resaltado poco. Acá ha habido un conjunto muy 
importante de medidas de prevención. 
 
Segundo, cuando aquellos que dicen que aquí se ha hecho poco, probablemente se ha 
hecho poco para las demandas y los desafíos, pero se ha hecho mucho respecto de lo 
que son los recursos del aparato del Estado. 
 
Así como aquí funcionó bien el sistema, funcionaron bien las piscinas en la Quebrada 
de Macul, ayer estuvimos en Lontué viendo lo que fueron las defensas de ríos, y eso 
creo que nos tiene que hacer a nosotros pensar ¿en qué cosa?, en cómo somos capaces, a 
partir de este esfuerzo, de hacer lo mayor para no tener lo que hemos tenido. 
 
Hemos llegado acá con el subsecretario de Obras Públicas, que tiene un informe 
completo de la situación actual en materia de infraestructura, y con la ministra de Salud, 
que, como les dije ayer, todos los albergues están teniendo en este instante atención 
médica. 
 
Ahora, que esto va a continuar en los próximos días y se va a intensificar, eso es lo que 
suponemos con las temperaturas más frías. Y mañana va a haber una atención especial, 
mañana sábado, y los mismo el día lunes que son feriado, por el trabajo que se va a 
hacer durante 4 horas mañana sábado y durante 4 horas el próximo lunes, en horario y 
formas que va a indicar la ministra. 
 
Pregunta: Presidente, se criticaron algunas de las obras que usted haya realizado y... 
 
S.E.: Me gustaría conocer cuáles son. 
 
Pregunta: ........... 
 
S.E.: Creo que es muy presuntuoso decir que todo ha funcionado bien. Toda obra 
humana puede perfeccionarse. Yo no digo que todo haya funcionado bien. Lo que sí 
digo es que hemos hecho un tremendo esfuerzo y el país ha notado el esfuerzo que se ha 



hecho en materia de infraestructura. Y creo que gracias a eso podemos .... lo que se ha 
hecho. Acá ha habido un gran esfuerzo por hacer piscinas decantadoras en Copiapó, en 
este instante se están construyendo en Antofagasta, son más de 5.000 millones, más de 
10 millones de dólares. 
 
Para evitar aluviones en Antofagasta, son más de 48 piscinas las que se están allí 
construyendo, y esa es la forma en que uno va previendo y previniendo lo que hay que 
hacer. 
 
Ahora, ¿qué queda mucho por hacer?, no me cabe la menor duda, porque durante 
muchos años no se hizo nada. 
 
Pregunta: ¿Cuáles son las acciones a seguir aquí en el Cajón del Maipo? 
 
S.E.: No, aquí yo diría que el riesgo de aluvión siempre existe, ustedes vieron ahí los 
desprendimientos que se produjeron el año 97, y fue como resultado de esos 
desprendimientos que ha habido que hacer estas obras. 
 
Ahora acaba de entrar maquinaria, se va a sacar ese lodo, de manera que las piscinas 
estén operables nuevamente, lo mismo en la Quebrada de Macul. En la Quebrada de 
Macul yo llevo un informe del subsecretario muy completo, y las piscinas todavía 
tenían para acumular mucho más lodo del que se ha acumulado. Pero igual se van a 
limpiar para estar preparados para una próxima emergencia. 
 
Pregunta: ¿En el Plan Maestro está estipulado cuáles son los montos a invertir, cuál va a 
ser el plazo que se está trabajando? 
 
S.E.: Bueno, lo que hay es, por parte del Ministerio de Obras Públicas, un Plan Maestro 
de lo que son las grandes obras, los grandes ductos evacuadores, y el Ministerio de la 
Vivienda tiene que hacer los ductos más pequeños. 
 
Ahora, en el Ministerio de Obras Públicas se está haciendo una evaluación muy 
completa de cuáles son los costos, hay algunos costos estimados, si usted quiere 
terminar el colector de la Gran Avenida, tiene un cierto costo, hay una cantidad 
importante de obras que en este instante podrían abordarse, pero que requieren un 
financiamiento de particulares. 
 
Pregunta: ¿De cuánto estamos hablando cuando decimos ""montos""? 
 
S.E.: Cuando nosotros planteamos esto estábamos hablando de la posibilidad de destinar 
del orden de los 50 a 80 millones de dólares anuales, durante un período de seis a ocho, 
dependiendo de la magnitud que usted quiere dar. Y a eso fue que me referí en el día de 
ayer. 
 
Pregunta: ¿Podemos hablar sobre la Mesa de Diálogo? 
 
S.E.: ¿La Mesa de Diálogo? Eso ocurrió hace tiempo atrás. 
 
Pregunta: Sí, pero ¿cómo evalúa usted los gestos que han dado el almirante Arancibia, 
en cuanto a responsabilizarse personalmente de la entrega de la información en caso que 



sea dado. 
 
S.E.: Bueno, yo creo que es algo que debe alegrar a todos el país. Yo creo que aquí lo 
que se avanzó ese día martes con la Mesa de Diálogo es muy importante para el espíritu 
de concordia entre todos los chilenos. Queremos dejar atrás un período difícil del país, 
donde hubo un tremendo desencuentro, y creo que con un planteamiento como el que ha 
hecho el almirante Arancibia, es un planteamiento que nos llena de optimismo a todos, 
en tanto él asume un compromiso que es difícil, pero estoy seguro que va a hacer lo 
mejor de él para poder cumplirlo, y estoy muy satisfecho de eso. 
 
Pregunta: ¿A usted le preocupan las declaraciones de parlamentarios de la misma 
Concertación en contra del Acuerdo de la Mesa de Diálogo, como el diputado 
Ascencio? 
 
S.E.: Bueno, yo no diría que son declaraciones en contra, verdad, hacer un tema en 
donde todos podemos tener opiniones, todos podemos tener distintos puntos de vista, 
pero en eso consiste la democracia. Pero también entendemos que a veces hay intereses 
superiores y en función del interés superior debemos buscar los mayores puntos de 
consenso. 
 
Pregunta: ...que era una ley hipotecada. 
 
S.E.: Bueno, cada uno tenemos libertad de opinión en este país, la verdad es que no hay 
nada de eso. Los jueces seguirán actuando como corresponde. 
 
Pregunta: ¿Sería bueno que otros miembros de las Fuerzas Armadas y el resto de las 
fuerzas de orden, dieran el ejemplo de Arancibia, en el sentido de liderar ellos mismos 
personalmente la recopilación de la información? 
 
S.E.: Bueno, eso es lo que tiene que resolver cada una de las instituciones, también hay 
instituciones morales involucradas, verdad, ustedes han visto definiciones que han 
tomado entidades como la masonería, como la iglesia, como las distintas entidades que 
participan en la Mesa de Diálogo y también cada una de ellas va a tomar sus propias 
definiciones. 
 
Pregunta: Sí, pero resulta que si la cabeza en el fondo lidera será más fácil que ésta 
fluya. 
 
S.E.: Esa es la idea. 


